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◎新华社记者 朱基钗 黄 玥

群山环抱中的吐尔尕特口岸，出

入境联检大厅形如展翅飞翔的雄鹰。

大厅前宽敞平坦的广场上，一辆辆满

载货物的大卡车排着队，陆续从口岸

走出国门，驶向中亚市场。引人注目

的是，不少车辆上装载的是中国生产

的汽车。

11 月上旬，跟随“四季看新疆”之

“走进口岸看新疆”主题采访活动，科技

日报记者来到位于新疆克孜勒苏柯尔

克孜自治州乌恰县境内的吐尔尕特口

岸，只见这里通关货车络绎不绝，一派

繁忙景象。

“今年我们口岸的汽车出口像井喷

一样。”吐尔尕特口岸管理委员会主任

李旺告诉记者，从吐尔尕特口岸走出国

门的中国汽车，很多将进入吉尔吉斯斯

坦首都比什凯克，车辆价值一般在 15万

至 30万元人民币之间。

记者了解到，吐尔尕特口岸自 1881

年起正式与沙俄通商，拥有上百年历

史。这座口岸属于国家一类口岸，也是

国务院批准的新疆首批对外开放的三

个口岸之一。作为我国向西开放的重

要桥头堡，它直通吉尔吉斯斯坦北部纳

伦州，是中国通往中亚、西亚以及欧洲

各国的重要通商口岸。

近年来，吐尔尕特口岸出口货物

保持在 50 万吨左右，主要包括服装鞋

帽 、日 用 百 货 、机 械 设 备 、家 用 电 器

等，进口货物以羊牛皮等货物为主。

汽车出口是这座“百年口岸”迅速增

长 的 新 业 务 。 据 统 计 ，今 年 1 至 10

月，吐尔尕特口岸累计出口商品车近

2.5 万余辆，预计全年将出口商品车 4

万辆左右。

“汽车出口是吐尔尕特口岸今年和

明年要发展的重要产业方向。”李旺介

绍，目前该口岸已从河南、上海等地招

商引资，计划在口岸周边建设汽车出口

产业园，发展车辆改装、再制造基地以

及商品车库存监管仓等。同时，进一步

吸引二手车交易企业、4S店等在产业园

落户。

奈伏二手车交易市场（吐尔尕特）

有限公司去年 8 月开始在吐尔尕特口

岸开展汽车出口贸易。说起从吐尔尕

特口岸通关的便利之处，该公司负责人

平小剑如数家珍。

“这边整个基础设施建设非常完

善，我们的汽车从内地拉过来非常方

便。”平小剑告诉记者，吐尔尕特口岸在

出口供应链服务方面做得十分完善。

另外，该口岸周边物流公司多，可以选

择笼车运输，每辆笼车能运输 6 至 8 台

汽车，综合运输成本比较低。

平小剑还提到，汽车从吐尔尕特

口岸出关，周转时间比较快。他算了

一笔账：如果选择铁路运输出关，大概

20 天左右才能到达目的国，再加上等

待时间，可能需要一个月时间才能抵

达。而如果从吐尔尕特口岸出关，基

本上 10 天左右就能到达目的国，与铁

路运输相比能节省 15 天左右的时间。

“利用这 15 天时间，我们就可以再做一

次周转。”

在吐尔尕特口岸不远处，G315 线

托帕至吐尔尕特口岸公路正在升级改

造中——由双向二车道升级为一级路

双向四车道。这条公路通过该口岸与

吉尔吉斯斯坦等中亚国家相连，改造完

成后，将进一步提高吐尔尕特口岸通关

运输效率。

“这段公路在 2025 年修好通车以

后，预计我们吐尔尕特口岸的过货量又

将迎来一次井喷。”李旺说。

中国汽车从“百年口岸”走向世界
走进口岸看新疆走进口岸看新疆K

◎本报记者 刘园园

11月11日，正在执行中国第40次南极考察任务的“雪龙2”号，在巴布亚新几内亚附近海域圆满完成对一艘求救船只和4
名船员的救援。图为考察队将求救船只转移至“雪龙2”号。 新华社记者 周圆摄

近日，国家主席习近平复信费城

交响乐团总裁兼首席执行官马思艺。

复信在国际社会引发强烈反响，多国

友好人士、专家学者认为，复信体现了

习近平主席对深化中美两国人文交流

的高度重视和殷切期许。人们期待世

界各国加强文化交流文明互鉴，共同践

行全球文明倡议，为促进中美两国人民

相知相亲和全人类共同发展贡献深厚

持久的文化力量。

“音乐是触动人心的语言”

1973 年 9 月，费城交响乐团首次访

华，成为新中国成立后第一个访华的美

国乐团。11 月 10 日，“跨越半个世纪的

友谊”——纪念费城交响乐团访华 50周

年音乐会在北京举行。

习近平主席在复信中指出：“得知

费城交响乐团 11 月第 13 次来华并与中

方合作举办系列演出交流活动，纪念

1973年首次访华，续写与中国人民之间

跨越半个世纪的音乐友谊，我感到由衷

的高兴。”

“没想到这么快就收到了习近平主席

的复信。”收到复信，马思艺感到非常荣

幸。他说：“音乐是一种强大的力量，它

可以将不同文化背景的人们团结起来、

促进对话。习近平主席的复信对我们

来说是巨大的鼓舞，我们会将这份使命

继续下去，促进文化交流互鉴。”

美国总统拜登近日在给此次访华

演出的费城交响乐团的贺信中也谈到

文化交流对于美中关系的重要意义。

拜登在贺信中说：“自从成为第一个在

华演出的美国交响乐团以来已经过了

半个世纪，然而你们依然担任着两国之

间桥梁的重任，帮助加强两国人民之间

的连结。这次赴北京跟中国国家交响

乐团联合进行周年纪念音乐会将能让

我们的文化纽带变得更紧密，永远作为

连结与合作的力量的象征。”

“ 音 乐 是 能 触 动 人 心 的 通 用 语

言。”英国国际关系顾问基思·贝内特

说，习近平主席的复信再次表明他高度

重视与包括美国在内的世界各国开展

文化交流，增进民间友谊。

埃及艺术家和文化专家、开罗歌剧

院前主席马吉迪·萨比尔对习近平主席

在复信中提到的“音乐跨越国界，文化

架起桥梁”深感赞同。他表示，不同国

家间的文化和艺术交流会促进彼此相

互理解，拉近人民之间的距离，有助于

构建更为和谐的国际关系。

“人文交流是双边关
系的粘合剂”

复信美国伊利诺伊州北奈尔斯高

中学生，复信美国艾奥瓦州友人萨拉·
兰蒂女士，会见美国比尔及梅琳达·盖

茨基金会联席主席比尔·盖茨，复信美

国华盛顿州“美中青少年学生交流协

会”和各界友好人士……习近平主席近

年来多次亲自推动中美民间友好和人

文交往。

“人文交流是促进国家间相互理

解与合作的有力工具。”美国库恩基金

会主席罗伯特·劳伦斯·库恩说，习近平

主席曾在不同场合以各种方式强调人

文交流在推动美中关系发展方面发挥

的重要作用，并且亲力亲为，这令人印

象深刻。

美国中美研究中心特聘研究员丹尼

斯·西蒙表示，美中人文交往早已成为双

边关系的“粘合剂”，费城交响乐团近日

访华演出“是一件非常棒的事”。他说，

“美中两国在艺术、教育、科研、文化领域

的交往是双边关系的重要组成部分”。

“美中两国有能力共同奏出优美的

音乐旋律。”美国密歇根中国创新中心

前顾问汤姆·沃特金斯说，美中关系是

21世纪最重要的双边关系，两国关系不

但影响两国人民，也将影响全人类，因

此两国搭建文化和民间交往桥梁至关

重要。

在卢旺达经济分析师斯特拉顿·哈

比亚利马纳看来，习近平主席的复信通

过强调文化交流的重要性，彰显了艺术

和文化在弥合分歧、构筑更为牢固的双

边关系基础方面的关键作用。他认为，

文化交流互鉴在促进民心相通、筑牢国

家间关系民意基础中具有独特意义。

在谈到习近平主席近来多次向美

国友好人士伸出友谊之手时，贝内特评

论道，希望美国政府能够倾听两国友谊

的声音，以和谐的音调推动中美关系回

到正确轨道上来。

“践行全球文明倡议
的生动体现”
“希望费城交响乐团和包括中美在

内的世界各国艺术家一道，坚持文明平

等、互鉴、对话、包容，密切交流合作，促

进艺术繁荣，为中美人文交流和各国人

民友好再续新篇。”习近平主席在复信

中指出。

“加强文明交流互鉴是习近平外交

思想的重要内容之一。”长期观察中国

外交的库恩说，“这既体现在处理美中

关系方面，也体现在中方提出的诸多创

造性倡议之中。”

墨西哥瓜达拉哈拉大学国际问题

专家海梅·塔马约表示，习近平主席的

复信不仅让国际社会更加深刻了解中

美民间交往在两国关系发展中的重要

作用，同时也展现了中国对不同艺术形

式与文化特性的包容和尊重，这是中国

践行全球文明倡议的生动体现。

阿根廷拉普拉塔国立大学中国研

究中心研究员塞巴斯蒂安·舒尔茨说，

推动和加强人文交流对于不同国家民

众和社会建立和谐纽带至关重要，分享

文化成果无疑将会促进文明互鉴，而这

也是践行全球文明倡议的应有之义。

“这次音乐会不仅仅是一次文艺演

出，更将为中美人文交流再续新篇。”土

耳其土中文化协会会长伊凡·卡斯勒

说，中国人经常说“国之交在于民相

亲”，并一直积极践行全球文明倡议中

所提到的“以文明交流超越文明隔阂、

文明互鉴超越文明冲突、文明共存超越

文明优越”。期待各国消除人文交流阻

碍，共同践行全球文明倡议，绘就全人

类共同发展的宏伟蓝图。

法国国际问题专家让·佩古雷（中

文名：贝文江）说，“法国有一句谚语：音

乐抚慰心灵”，习近平主席的复信展现

了中方推动中美关系重回正轨的良好

意愿，向美国人民传递了友好声音。这

也是中国践行全球文明倡议的具体行

动。人们要在尊重文明多样性的同时，

始终加强对话，因为人类命运与共。

（综合新华社驻外记者报道，执笔
记者：刘品然、杨威）

（新华社北京11月12日电）

为促进中美两国人民相知相亲贡献文化力量
——习近平主席复信费城交响乐团总裁

兼首席执行官马思艺引发国际社会热烈共鸣

一天之内，横跨两省市，七处考察点。

冒着严寒，早出晚归，马不停蹄。

从农村、社区，到校园、商铺，从田间地头，到河

坝大堤，中午就在车上短暂休息……为了更多地了

解灾后恢复重建情况，为了更多地同受灾群众面对

面交流。

“那段时间，我每天都关注着灾情，指导着救灾

工作，心里一直惦念着受灾地区和受灾群众。我当

时就说，灾后恢复重建到一定阶段的时候，一定要

再来看看。”

“特别是到了冬天，老百姓能不能安全温暖过

冬？还有什么生活困难？”

11 月 10 日，立冬后第二天。习近平总书记来

到北京、河北受灾较重的门头沟区、保定涿州市，看

望慰问受灾群众，检查指导灾后恢复重建工作。

“如约”而至，正因“时时放心不下”。

依然记得，2014 年云南鲁甸地震。5 个月后，

大寒节气前一天，总书记一路颠簸来到震中峡谷。

依然记得，2020 年安徽汛情严重。1 个月后，

顶着似火骄阳，亲临八百里巢湖大堤。

依然记得，2021 年山西罕见暴雨。3 个月后，

农历小年刚过，沿着蜿蜒山路，冒雪来到汾河两岸。

风雨袭来，谁是最可靠的主心骨？谁是真的英

雄？

此次考察期间，在妙峰山民族学校，习近平

总书记参加了一堂孩子们的主题班会。孩子们

用黏土捏出自己心中“最可爱的人”：满身泥水

的解放军叔叔，早出晚归的救援叔叔，忙得脚不

沾地的村干部，穿着白大褂的医护人员……

烈火见真金，患难见真情。抗洪救灾的现实，

就是最有感染力的“大思政课”。

“中国共产党始终是人民的党。危难之际，我

们党的各级组织和党员干部，都会为人民冲在第

一线。”

“特别是一旦有灾情，有两个最突出：一个是我

们的人民子弟兵，一个就是红旗下我们的各级党组

织和广大党员干部。”

一字一句，掷地有声；一举一动，践行承诺。

这是老百姓发自肺腑的话——

水峪嘴村村民李盟的家，重新装修了，收拾一

新，她对总书记说：“家里老人说，要是早年间遭了

这样的灾，就得去逃荒了。感谢党和政府！”

在永济秀园小区居民董彩英家，屋里温度稳稳达标了，她

告诉总书记：“总而言之一句话，还是党好！”

万全庄村村民付俊正在重盖房屋，见到总书记，他露出了

笑容：“党的政策好，赶上这个好时代了，要不然就

盖不起来了。”

总书记心中，人民才是真正的英雄。

到唐山，称赞“英雄的城市”“英雄的人民”；到

武汉，深情地说“武汉必将再一次被载入英雄史

册”。对人民，总书记一直由衷赞美。

二〇二三年新年贺词中，总书记十分感慨：“每

当辞旧迎新，总会念及中华民族千年传承的浩然之

气，倍增前行信心。”

地震、洪水、干旱……中华民族与自然灾害斗

争了几千年，饱经忧患、备尝艰辛，不仅从来没有被

压垮，而是在灾难中挺起不屈的脊梁，铸就我们这

个民族坚韧不拔的精神。

董彩英告诉总书记，当时房子进水，一个人在

家里也挺害怕的。楼上邻居一次次敲门问平安，忙

前忙后帮着搬东西，并让她住在他们家里。

习近平总书记深有感触：“在灾害面前，我们的

人民群众，无比坚强。而且在抗灾救灾的过程中，

大家同舟共济、相互帮助。”

在妙峰山民族学校，在白沟河畔的大堤上，

习近平总书记亲切看望慰问了参与防汛抗洪救

灾的各方面代表。

“迷彩绿”“火焰蓝”“救援红”……哪里有需要

就驰援哪里，哪里最危急就战斗在哪里。

“沧海横流，方显英雄本色啊。一方有难，八方

支援。支援的队伍数不胜数了，已经分不清是哪个

组织的，哪个方面的，哪里来的。”总书记说。

“困难不足畏，决心比铁坚。”这是在门头沟采

访期间，干部群众说的一句话。

“我是燕赵儿女，要为河北争气。”这是涿州城

区街道上醒目的标语。

房屋进水了，重新装修；倒塌了，原地重建；店

铺被淹了，迅速恢复营业；农作物淹了，抢抓农时

补种……

在永济秀园小区门口的药店、超市里，当总书记

问店主“还有什么困难”，得到的回答却是“我们有信

心，未来肯定会越来越好”。

离开万全庄村时，热情的乡亲们簇拥到道路两

旁，围拢在总书记身边，高声向总书记问好。人群

中，有白发苍苍的老人，有稚气未脱的少年，还有仍

在怀中的幼儿。

面对乡亲们，总书记这样形容自己这一天下来

的感受：

“我从大家的表情看到了希望。我们灾后的生

活比以前还会更好。希望乡亲们自力更生、艰苦奋斗，用自己

的勤劳双手，加快恢复重建、推进乡村振兴。”

洪水已经退去，英雄之气在这片土地上激荡升腾。

（新华社北京11月12日电）

最
可
靠
的
主
心
骨
，最
可
爱
的
人
民

◎新华社记者

科技日报讯（记者陆成宽）11月 11

日，位于四川、云南、西藏三省（区）交界

的国家核准在建装机容量最大常规水

电站——国家能源集团金沙江旭龙水

电站成功实现大江截流，标志着国家能

源集团金沙江上游川滇段清洁能源基

地建设迈出新步伐，水电站全面进入主

体工程施工阶段。该水电站总装机容

量 240万千瓦，预计 2029年投产发电。

“此次截流采用单戗单向立堵截流

的方案，一次性拦断河床，上下游围堰

全年挡水，左岸高、低导流洞泄流，截流

流量标准为 1263.5 立方米/秒，截流戗

堤长度为 110.11 米，截流最大流速、最

大落差等水力学指标达到国际领先水

平。”国家能源集团金沙江旭龙公司工

程建设处主任何磊介绍道。

旭龙水电站位于四川甘孜藏族自治

州得荣、巴塘县和云南迪庆藏族自治州

德钦县、西藏昌都地区芒康县境内，是国

家“十四五”期间核准在建装机容量最大

的水电站，也是国家《“十四五”可再生能

源发展规划》重点项目，于 2022年 6月 7

日正式获得国家发改委核准批复。

作为国家“十四五”期间重点开工

项目，旭龙水电站枢纽工程主要由挡水

建筑物、泄洪消能建筑物、引水发电系

统和过鱼设施等建筑物组成，其工程建

设具有“地震烈度高、坝区边坡高、环保

要求高”和“温度控制难度大、发电流量

变幅大、移民安置难度大”的“三高三

大”特点。

“旭龙电站建成投产后，年发电量

约 105 亿千瓦时，每年可节约标准煤

315 万吨，减排二氧化碳 786 万吨，符合

我国清洁低碳、安全高效的能源发展战

略，对进一步加快推动金沙江上游清洁

能源基地开发建设、优化我国能源结

构、助力‘双碳’目标实现具有重大的意

义。”何磊说。

据悉，金沙江水电基地位列中国十

三大水电基地首位。这里水能资源蕴

藏量达 1.124 亿千瓦，技术可开发水能

资源达 8891 万千瓦，年发电量 5041 亿

千瓦时，富集程度居世界之最。这里也

是国内水电目前开发程度最高、水电项

目最多、技术最密集、影响力最大的区

域之一。其中，总装机 240 万千瓦的旭

龙水电站项目是目前经济指标相对优

良、开发条件优越的大型水电项目。

“未来，我们将以旭龙、奔子栏水电

站共 500 万千瓦常规水电站为依托，努

力开发项目周边区域光伏、风电及抽水

蓄能项目，全力打造一座金沙江上游川

滇段千万千瓦级水光风蓄一体化清洁

能源基地。”国家能源集团金沙江公司

党委书记、执行董事杨荣说道。

我国在建装机容量最大水电站实现大江截流
科技日报东莞11月12日电（记者

龙跃梅）12 日，由中国科学院高能物理

研究所（以下简称“高能所”）与中山大

学共建的高能非弹性中子散射谱仪（以

下简称“高能非弹谱仪”）在中国散裂中

子源（CSNS）园区揭牌，这是 CSNS 首

台非弹性散射类型谱仪，也是国内首台

中高能非弹性中子散射谱仪，填补了我

国百 meV 以上中高能非弹性中子散射

的空白。

高能非弹谱仪是散裂中子源建设

的八台合作谱仪之一。自 2019 年 9 月

开始，建设团队攻克了一系列关键技

术，克服了疫情等重重困难，最终于

2023年 1月 12日成功产出第一束中子，

标志着谱仪设备研制与安装的成功，开

始进入调试阶段。

非弹性中子散射谱仪既可获得散

射中子的空间分布信息，同时也可获

取散射中子的能量变化，可以在动量

与能量空间测量物质微观结构的动力

学行为，是研究材料元激发（如晶格、

自旋动力学）最直接的工具。CSNS 根

据元激发的能量尺度和能量分辨的需

求，规划了三台直接几何非弹性中子

散射谱仪。

本次建成的高能非弹谱仪的入射

中子能量为 10—1500meV，最佳能量分

辨率 3%，提供 1.5—800K 高低温环境和

7T 磁场环境，利用费米斩波器和带宽

斩波器协同工作，可实现多波长模式和

单波长模式的快速切换。

中国科学院院士、高能所所长王贻

芳说，希望双方继续保持良好合作，充

分发挥中子谱仪独有的优势，在多学科

基础前沿与应用研究领域取得一批重

大研究成果。

中国科学院院士、中山大学校长高

松表示，期待谱仪开放运行后，坚持面

向世界科技前沿和国家战略需求，主动

服务粤港澳大湾区，积极推动我国中子

科学与技术发展。

国内首台中高能非弹性中子散射谱仪揭牌


